

LA ÚLTIMA HORA

Número suelto 5 cts.

DIARIO DE LA NOCHE, DE INFORMACION, LITERARIO Y ARTISTICO

Año XVII—Número 6.421

SUSCRIPCIÓN: Un mes, 1'45 pes. en toda España. Extranjero, 2'45 pes.

PALMA DE MALLORCA: SABADO 16 DE SEPTIEMBRE DE 1911

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN
San Bartolomé, 21. - Teléfono, n.º 6

Ante un proyecto

Hace algunos meses, en nuestra información adelantamos la noticia de que nuestro amigo D. Miguel Capó tenía un proyecto de urbanización de los terrenos del Hornabeque. Creemos de justicia en la actualidad, insistir sobre el particular, no sólo por lo que en sí representa, sino por la fe que el autor demuestra en su obra, cuando principalmente para exponer su proyecto, lanza a la publicidad un semanario, *Palma Nueva*, en el cual se insertan minuciosos detalles de aquél.

El autor ha concebido el proyecto de implantar de una vez y para siempre festejos anuales de importancia tal, que ninguna otra provincia les supere y para ello, entendiendo que es preciso elegir un sitio, fijándose en el terreno donde está emplazado el fortín exterior del baluarte del Sitjar, llamado Hornabeque. Este terreno, más otro que se adquirirá, formaría un exágono irregular cuyo perímetro limitado por grandes calles de 20 metros de anchura, encierra una superficie de 85.000 metros cuadrados. De este terreno—dice el Sr. Capó—se reservará una franja de 30 metros de ancho por lado que en su día será ocupada por edificios habitables de planta baja con pórticos en la parte interior y cuatro pisos, aprovechando las plantas bajas en la construcción de los mismos, para locales destinados a instalaciones de productos en las sucesivas exposiciones que se proyecten.

Según vemos, el interior limitado por el paseo para personas, se destinará a jardines, bosque, lago, jardín zoológico, umbráculo, jardín estufa, lechería, kioscos etc. y en el centro un Palacio de Industrias y Bellas Artes, en cuya planta baja se instalará una Exposición permanente de Productos industriales y en la superior salones para museos y exposiciones permanentes de Bellas Artes y Arte retrospectivo, salón de recepciones, conciertos etc. Además, proyectase la construcción de un gran casino, quedando todavía sitio para paseos de carruajes y para instalar toda clase de deportes.

Para construir estos edificios se propone la constitución de una Sociedad, que se denominaría Compañía Mallorquina de Urbanización, con un capital efectivo de 5.000.000 de pesetas, la cual se haría cargo de los terrenos del Hornabeque que el Ayuntamiento le habría cedido, entregándole en cambio en acciones liberadas, un valor equivalente al que tengan los terrenos y materiales cedidos. En caso de que el Ayuntamiento no aceptara esta fórmula, se propone que la corporación municipal entregue durante seis años 80.000 pesetas que se necesitan para llevar a término el proyecto y de 20.000 en los años sucesivos, por concepto de festejos.

He aquí explicado en líneas generales el proyecto, restándonos solamente decir, que a continuación el señor Capó explica la forma de realizarse una semana anual de festejos, de cuya organización se encargaría la mencionada sociedad, el punto señalaría como real de la feria el punto mencionado.

Le acompaña al ante-proyecto aludido un presupuesto de gastos e ingresos de las construcciones que se han de levantar y de los festejos que se han de hacer. Se calcula con el apoyo del Estado, del Ayuntamiento y de la Diputación; se dice que el Estado, en el primer año, dará 100.000 pesetas, en el segundo 500.000 y en el quinto 1.000.000; total 1.600.000 pesetas.

Que el Ayuntamiento dará en el primer año, 50.000 pesetas, en el segundo 20.000, en el tercero 150.000, en el cuarto 20.000, en el quinto 100.000 en el sexto 20.000 y en el séptimo 20.000; total 380.000 pesetas.

Y que la Diputación ofrecerá: en el primer año 50.000 pesetas, en el segundo 20.000, en el tercero 100.000, en el cuarto 20.000, en el quinto 100.000, en el sexto 20.000 y en el séptimo 20.000, total 330.000 pesetas.

Aunque vemos algo difícil que las corporaciones municipal y provincial puedan contribuir con las cantidades que se señalan, dado lo reducido de sus presupuestos, y aunque el sitio elegido para emplazar el Real de la Feria, no nos parece el más apropiado, no debemos regatear el aplauso al autor de la iniciativa de urbanizar el Hornabeque y de implantar, de una manera definitiva la celebración de ferias y fiestas.

Como se ve, no discutimos los presupuestos formados por el señor Capó, pues ello nos parece cosa secundaria; lo principal es la idea, la cual si es aceptada por las personas de capital, ellas serán las encargadas de formar la Junta para desarrollar el pensamiento y ponerlo en práctica.

Como LA ÚLTIMA HORA ha sido siem-

pre amante de todo progreso y de toda iniciativa que tienda al engrandecimiento de la población, no debe pasar el proyecto del señor Capó sin que lleve nuestro aplauso; y desde luego, tiene nuestro apoyo, si es que lo necesita. Se trata de urbanizar los terrenos del Hornabeque, se trata de implantar definitivamente las ferias y fiestas en Palma. ¿Cómo negarnos a ello, si reconocemos que ambas cosas favorecen los intereses de esta población?

Para las damas

Cómo debe cepillarse el cabello

El cabello debe cepillarse diariamente con objeto de librarlo de toda clase de suciedades y prepararlo para peinarse después. El cepillo de tocador debe ser de cerdas bastante largas, pero no muy duras ni punzantes, y penetrar en el cepillado hasta las capas más interiores sin lastimar el cuero cabelludo ni siquiera irritarle.

Al cepillar el cabello debe empezarse por las puntas y subir poco a poco hasta el nacimiento del pelo, cuya operación se facilita, sobre todo cuando el cabello es muy abundante, haciendo tres, cuatro ó más rayas, y sometiendo cada fracción de cabello por separado, a las distintas operaciones.

El peinado

Una vez cepillado el cabello, se peina cuidadosamente con peine de púas distanciadas y redondeadas en la punta.

Los peines de puntas muy aproximadas son causa de que se tire del cabello y se le arranque; circunstancia que impide su crecimiento.

Cuando se ha conseguido que el peine de anchas púas pase sin encontrar obstáculos, entonces puede pasarse repetidas veces un peine de puntas más juntas, llamado de peluquero, suprimiendo en absoluto la llamada *lenderera*, la cual sólo debe usarse cuando deba hacerse el oficio para que se inventó.

Debe tenerse muy en cuenta que ni al cepillar el cabello ni al peinarlo debe interesarse el cuero cabelludo, cuya limpieza se efectuará con alguna frecuencia, pues ni con el peine ni con el cepillo se limpia suficientemente el casco de la cabeza, y a esa limpieza debe dedicarse especial cuidado.

Basta por lo general, lavar la cabeza muy a fondo cada ocho ó quince días, dependiendo esta alternativa del polvo ó grasa que tenga el cabello y el casco de la cabeza.

En la próxima crónica para mis lectores de LA ÚLTIMA HORA hablaré del lavado del cabello.

La Baronesa Rubia.

Un valiente de Africa

En Melilla ocupa una cama del hospital un soldado del regimiento de Africa que formaba parte de las fuerzas que escoltaban a la comisión topográfica al ser ésta agredida por los rifeños el día 24 de agosto.

Su ingreso en el hospital lo motivó una intensa fiebre que sólo le abandonó breves instantes.

Los facultativos le asisten con verdadero cariño; confían en que la curación del paciente no se hará esperar.

Refiriéndose a este muchacho, corre de boca en boca un episodio por demás interesante.

Momentos antes de sonar los primeros disparos, el hoy enfermo tuvo precisión de separarse del grueso de su compañía para evacuar una necesidad perentoria.

Cuando se disponía a incorporarse, vióse envuelto por una nube de balas que le impedían sus deseos. Lejos de amilanarse, emprendió el camino más breve para llegar a donde estaban sus compañeros, que a la sazón se tirroteaban con los desafiados cabileños.

Cuando ascendía por un pequeño barranco, salióle al encuentro dos moros, armados de fusiles Mauser, que le intimaron a que se rindiera.

El valeroso muchacho, creyéndose perdido, buscó refugio tras una enorme piedra que a corta distancia se hallaba. Sus perseguidores, adviniéndole la intención, dispararon sus fusiles, con tan mala puntería que las balas fueron a estrellarse en la piedra que le servía de parapeto.

Creyéndose muerto, avanzaron decididos, y cuando se hallaban ya a corta distancia, el fugitivo descargó su fusil varias veces, dando en tierra con sus perseguidores.

Entre tanto, arriba en las lomas, las dos compañías de Africa se batían en retirada por el nutrido fuego que de todas partes le dirigían.

La situación del valiente soldado era cada vez más apurada.

El incorporarse a los suyos parecía difícil por la distancia que los separaba.

Sin embargo, prefirió morir como los bravos.

Abandonó la piedra que le había salvado la vida, y reanudó la marcha, resuelto a todo.

Con gran sorpresa, vió que uno de los moros que le habían hecho fuego poco antes y que él consideraba muerto por efecto de un disparo, se incorporaba y emprendía de nuevo su persecución.

Aún tuvo fuerzas y presencia de ánimo para hacer uso del arma. Lo que sucedió después lo ignora el protagonista de este novelesco episodio.

Cuando se unió a su compañía, ésta llegaba a Tauriart Zag, hostilizada de cerca por los numerosos cabileños que de todas partes habían acudido.

CUENTO DEL SABADO

Malcopado!

Esta fue la mía andanza
Sin ventura,
(MACIAS.)

La vieja más vieja de la aldea camina con su nieto de la mano, por un sendero de verdes orillas, triste y desierto, que parece aterido bajo la luz del alba. Camina encorvada y suspirante, dando consejos al niño, que llora en silencio.

—Ahora que comienzas a ganarlo, has de ser humilde, que es ley de Dios.

—Sí, señora, sí...

—Has de rezar por quien te hicieron bien y por el alma de tus difuntos.

—Sí, señora, sí...

—En la feria de San Gundián, si logras reunir para ello, has de comprarte una capa de juncos, que las lluvias son muchas.

—Sí, señora, sí...

—Para caminar por las veredas has de descalzarte los zuecos,

—Sí, señora, sí...

Y la abuela y el niño van anda, anda, anda...

La soledad del camino hace más triste aquella salmodia infantil, que parece un voto de humildad, de resignación y de pobreza hecho al comenzar la vida. La vieja arrastra pensosamente las madreñas que choclean en las piedras del camino, y suspira bajo el manto que lleva echado por la cabeza. El nieto llora y tiembla de frío: va vestido de harapos. Es un zagal albino, con las mejillas asoleadas y pecosas; lleva trasquilada sobre la frente, como un siervo de otra edad, la gudeja lacia y pálida, que recuerda las barbas del maíz.

En el cielo lívido de amanecer aun brillan algunas estrellas mortecinas. Un rapsodo que viene huído de la aldea, atravesando el sendero. Oyese lejano el ladrido de los perros y el canto de los gallos. Lentamente el sol comienza a dorar la cumbre de los montes; brilla el rocío sobre la hierba; revolotean en torno de los árboles, con tímido aleteo, los pájaros nuevos que abandonan el nido por vez primera; ríen los arroyos, murmuran las arboledas, y aquel camino de verdes orillas, triste y desierto, despiértase como viejo camino de georgicas. Rebajados de ovejas suben por la falda del monte, mujeres cantando vuelven a la fuente, un alcaide de blancas gudejas pica la yunta de sus bueyes, que se detienen mordisqueando en los vallados: es un viejo patriarcal: desde larga distancia deja oír su voz:

—¿Vais para la feria de Barbanzúco?

—Vamos para San Amedeo, buscando amo para el rapaz.

—¿Qué tiempo tiene?

—El tiempo de ganarlo. Nueve años hizo por el mes de Santiago.

Y la abuela y el nieto van anda, anda, anda...

Bajo aquel sol amable que luce sobre los montes, cruza por los caminos la gente de las aldeas. Un chalan asoleado y brioso trata con alegre fanfarria de espuelas y de herraduras; viejas labradoras de Cela y Lestrove van para la feria con gallinas, con lino, con centeno. Allí, en la hondonada, un zagal alza los brazos y vocera para asustar a las cabras, que se gallardean encaramadas en los peñascales. La abuela y el nieto se apartan para dejar paso al señor arcipreste de Lestrove, que se dirige a predicar en una fiesta de aldea:

—¡Santos y buenos días nos dé Dios!

El señor arcipreste refrena su yegua, de andadura mansa y doctoral.

—¿Vais de feria?

—Los pobres no tenemos qué hacer en la feria! Vamos a San Amedeo buscando amo para el rapaz.

—¿Ya sabe la doctrina?

—Sabe, sí, señor. La pobreza no quita el ser cristiano.

Y la abuela y el nieto van anda, anda, anda...

En una lejanía de niebla azul divisan los cipreses de San Amedeo, que se alzan en torno del santuario, oscuros y pensativos, con las cimas mustias; unidas por un reflejo dorado y matinal. En la aldea ya están abiertas todas las puertas, y el humo indeciso y blanco que sube de los hogares, se disipa en la luz como salutación de paz. La abuela y el nieto llegan al oratorio. Sentado en la puerta, un ciego pide limosna y levanta al cielo los ojos, que parecen dos ágatas blanquecinas.

—¡Santa Lucía bendita vos conserve la vista y salud en el mundo para ganarlo!... ¡Dios vos otorgue que dar y tener!... ¡Salud y suerte en el mundo para ganarlo!... ¡Tantas buenas almas del Señor como pasan, no dejarán al pobre un bien de caridad!...

Y el ciego tiende hacia el camino la palma seca y amarillenta. La vieja se acerca con su nieto de la mano, y murmura tristemente:

—¡Somos otros pobres hermanos!...

Dijéronme que buscabas un criado...

—Dijéronme verdad. Al que tenía antes, abríronle la cabeza en la romería de Santa Baya de Cela. Está que lo quea...

—¿Yo vengo con mi nieto.

—Vienes bien.

El ciego extiende los brazos palpando en el aire.

—Llégate rapaz.

—No, señor; estoy hecho a eso.

—Para llenarlas hay que correr muchas puertas. ¿Tú conoces bien los caminos de las aldeas?

—Donde no conozco, pregunto.

—En las romerías, cuando yo eche una copla, tú tienes de responderme con otra. ¿Sabrás?

—En aprendiendo, sí, señor.

—Ser criado de ciego, es acomodo que muchos quisieran.

—Puesto que has venido vamos hasta Paso de Cela. Allí hay caridad. En este

paraje no se recoge nunca una triste limosna.

El viejo se incorpora entumecido, y apoya la mano en el hombro del niño, que contempla tristemente el largo camino y la campiña verde y húmeda que sonríe en la paz de la mañana, con el caserío de las aldeas disperso en los molinos lejanos, desapareciendo bajo el emparrado de las puertas, y las montañas azules, y la nieve en las cumbres. A lo largo del camino, un zagal anda encorvado segando yerba, y la vaca de trémulas y rosadas ubres padece mansamente arrastrando el rozal.

El ciego y el niño se alejan lentamente, y la abuela murmura, enjugándose los ojos:

—¡Malcopado, nueve años y gana el pan que come!... ¡Alabado sea Dios!

Ramón Del Valle Inclán.

Un miembro de la Liga antipornográfica vuelve a casa a altas horas de la madrugada, y al entrar sorprende a un ladrón deserrajando un mueble.

El ladrón.—¡Perdón caballero! ¡Soy un muerto de hambre! ¡No me denuncie usted!

El caballero.—Bueno, le perdonaré si me dice cómo se las ha arreglado usted para entrar sin que le oiga mi mujer.

Desde Barcelona

(De nuestro corresponsal especial)

Día 15, nueve noche.

Propósitos

Según una carta particular, Jaime Brosa ha dejado la banca para volver al periodismo, con el propósito de hacer política activa, alentando la esperanza de llegar a representar parlamentariamente a Barcelona, junto con Alomar y algún otro intelectual.

Habla Weyler

El Capitán General D. Valeriano Weyler hablando del conflicto obrero de Bilbao, expuso su opinión de que el conflicto no repercutirá en Barcelona, pues nuestras clases trabajadoras poseen, al par de un buen sentido práctico, una gran cultura que son garantía de que sabrán rehuir ingerencias extrañas y sospechosas.

Si debido a manejos de ciertos elementos se intentara ó llegara a perturbarse el orden, la normalidad sería restablecida el mismo día sin contemplaciones de ninguna clase, y tratándose con la energía y vigor debidos a cuantos corrieran la aventura.

Sobre este particular no abriga la más pequeña duda nuestra primera autoridad militar.

Igualmente satisfecho se encuentra el general Weyler acerca del estado de la salud pública en la región, siendo sus impresiones de que no seremos visitados por el cólera. A pesar de ello sigue adoptando las grandes y plausibles medidas de precaución de que dimos oportuna cuenta.

El general que posee un vigor físico extraordinario, animase grandemente cuando habla de la guerra y como no puede estar inactivo ni un solo momento, suponemos que si fuese necesario no se negaría a ponerse al frente de nuestro Ejército en Africa.

Duda al marqués de Tenerife de que el general Marina desee volver a Melilla y de que el Gobierno proyecte confiarle el mando de aquel ejército, como se ha indicado por algunos.

El capitán general permanecerá en Barcelona hasta el día 24 del actual que concurrirá, según tradicional costumbre, a la solemne función religiosa que en honor de la patrona de Barcelona Nuestra Señora de las Mercedes se celebrará en su parroquial iglesia. Después irá a Madrid, como lo efectúa cada mes, si causas imprevistas no se lo impidiesen.

Servicio de vapores

Dice el periódico *Las Noticias*. El representante de la compañía La Isla Marítima comunicó ayer al gobernador que hasta ahora el servicio de viajeros y mercancías a Mahón, Ciudadela y Alcudia se ha efectuado con regularidad. Solamente el vapor *Monte Toro*, perteneciente a la compañía Novella, no admitió pasaje y carga para Alcudia el martes pasado, sin que se sepa obedeciendo a qué órdenes.

El servicio lo hará la Isla Marítima como hasta ahora, sin más variante que la del itinerario, para tocar en Palma antes que en Ibiza, a fin de cumplir las prácticas sanitarias. Los correos no sufrirán retraso alguno.

El gobernador de Palma ha dicho que había recibido de Madrid órdenes severas de sanidad y que ateniéndose a ellas obligará a la desinfección al pasaje y carga procedentes de puntos infestados.

Una epidemia que se extiende

Londres.—Después de haber hecho numerosas víctimas en Devonshire, preséntase ahora en Londres con bastante fuerza la epidemia conocida con el nombre de meningitis cerebro espinal, que el año pasado causó bastantes defunciones en Alemania y Francia.

En Devonshire ha hecho gran estrago entre los niños, por lo que se ha decretado la clausura de las Escuelas. En la actualidad sufren la invasión de la epidemia doce distritos.

Los casos registrados fueron 85, con seis defunciones y 20 parálisis permanente.

Según los médicos, la enfermedad es producida por un microbio en extremo virulento, y es, además, grandemente contagiosa.

POR TELÉGRAFO

Las huelgas en España. Noticias de Melilla.

UN ATENTADO EN RUSIA

Las huelgas en España

Quejas de comerciantes e industriales—Bando y reunión

Madrid 16 (2'15 m.)

Málaga.—En el local de la Cámara de Comercio se reunieron muchos comerciantes e industriales quejándose del estado indefenso en que les dejan las autoridades ante la violencia de los huelguistas.

El gobernador civil ha publicado un bando en el que dice que está decidido a proteger la libertad del trabajo y que se disolverán todos los grupos que se forma en actitud hostil.

Por la tarde se reunieron las autoridades, entidades y comisiones de patronos y obreros.

La reunión fué larga pero se han acordado las bases para reanudar el trabajo los obreros. Estos han obtenido rebaja de horas de jornada y aumento de jornal. Se confía que hoy se solucionará la huelga de aurmbadores.

Intervienen los Ingenieros militares

La división de ingenieros militares de Zaragoza se encargará mañana de la circulación de los tranvías.

Dicen de Zaragoza que 32 guardias civiles se hallan reconcentrados en Epila, ante el anuncio de que se declare una huelga.

Los obreros azucareros regresaron a sus puestos por haber desaparecido los motivos que les llevó a la huelga.

Varias noticias

Bilbao.—Los huelguistas han conseguido que se parara el trabajo en la fábrica La Vasconia.

Comenzaron los obreros descontentos a querer reanudar el trabajo.

Los patronos se han reunido para cambiar impresiones. Acordaron ratificar su actitud actual.

Cargas contra los huelguistas—Herido

Madrid 16 (2'15 m.)

Bilbao.—Durante esta pasada noche se han repetido las cargas sobre los obreros huelguistas por la resistencia pasiva que hacían.

Resultó un herido.

Los empleados de los tranvías desistieron de trabajar por haber éstos recibido anónimos amenazadores.

Durante toda la tarde continuaron las carreras motivadas por las cargas de la fuerza militar.

Fueron bastantes los contusos.

Hubo un herido grave.

Los conjuncionistas son muy vigilados por la policía.

Conferencias

Madrid 16 (2 m.)

El Sr. Canalejas ha conferenciado con el ministro de la Gobernación Sr. Barroso sobre los sucesos de actualidad.

Ambos señores conferenciaron telefónicamente con las autoridades de Bilbao.

El Sr. Canalejas no pudo conferenciar con el Sr. Azcárate por estar éste enfermo.

Mañana el Sr. Azcárate visitará al señor Canalejas.

Movimiento de tropas

Algeciras.—En un tren especial de mercancías llegaron anoche 60 caballos pertenecientes al séptimo regimiento montado de artillería, destinados a Ceuta.

Viene mandada la expedición por un oficial.

Habla Canalejas

Madrid 15 (7'45 m.)

El Presidente del Consejo señor Canalejas después de verificada la ceremonia de la apertura de los tribunales se trasladó a su domicilio en donde recibió a los periodistas.

En conversación familiar les confirmó la satisfactoria solución que ha tenido la huelga en Asturias, León, Madrid y otros puntos habiéndose desistido de declarar las huelgas generales. Sin embargo, añadió, algunos agentes recorren todas las provincias excitando a los obreros a la huelga general revolucionaria.

Algunos de dichos agentes han sido ya detenidos. Estos individuos concócese que tratan de hostigar a las gentes induciéndolas a la celebración de mítines contra la guerra.

El señor Canalejas dijo después lo que no toleraré, bajo ningún concepto son los actos de desorden antimitarismo.

En Bilbao hay indicios de que termine

el conflicto antes de lo que esperan y desean los perturbadores, conste, sin embargo, que yo no hago ninguna afirmación, porque después los periódicos son los que censuran duramente sólo por el mero hecho de expresar una esperanza alhagüeña, si no tiene después confirmación.

En el resto de España reina absoluta tranquilidad.

Algunos periódicos han creído ver en las naturales conferencias que tuve ayer, con algunos ministros, indicios de malestar y preocupación por algo referente a Melilla. Nada hay de eso.

Sigo tachando de disparate la noticia circulada referente al relevo del general Aldave. Este rumor es propio de cableños, pues no hay Gobierno tan insensato que frente a los enemigos menoscabe de esa suerte los prestigios de un general en jefe que por sus altas virtudes militares capacidad y acierto en el mando posee una ilimitada confianza de todo el Gobierno y por eso no le hemos regateado nuestro concurso y le hemos ofrecido cuantos medios necesite y requiera tanto en hombres como en dinero.

No quiere esto decir, añadió el Presidente del Consejo que se preparen nuevos referendos, sólo en el caso de que los pidiera se le enviarán.

Dijo que los dos batallones movilizados, uno va a San Sebastián a las órdenes del capitán general de Vizcaya y el otro no lo dijo.

Negó que haya crisis y cree que mientras sea Presidente del Consejo, que lo será mucho tiempo, no habrá crisis. Eso es una broma burda, como Vds. ya habrán comprendido.

Terminó diciendo el señor Canalejas que no quiere comentar las censuras que algunos periódicos franceses dirigen al teniente coronel señor Fernández Silvestre al cual adornan grandes cualidades y prestigio y su conducta en el destino que desempeñó es altamente patriótica y acertada por lo que el Gobierno se muestra muy satisfecho de sus brillantes servicios.

Es inexacto acabó, que los buques de guerra españoles hayan sufrido deterioro alguno.

Nuestra acción en Africa

Noticias de Melilla

Madrid 15 (4'30 t.)

Un telegrama oficial de Melilla dice que sigue recibiendo confianza sobre preparativos y organización de nuevas harkas movidas por los mismos elementos indicados.

Han sido reforzadas en toda la línea las posiciones avanzadas.

Los buques «Cataluña» e «Infanta Isabel» bombardearon ayer las costas de Nador hasta Sidi-Adris.

Sigue el bombardeo

Madrid 16 (2'15 m.)

Las noticias últimas que se tienen de Melilla dicen que el crucero «Cataluña» sigue el bombardeo y que se han visto volar varias casas.

El cañonero «Infanta Isabel» llegó a la desembocadura del Kert.

Convoyes por mar

Gemelos Prismáticos de las mejores marcas Zeiss-Busch-Huet-Porrop-etc. GRAN SURTIDO Antigua casa LASSALLE, S. NICOLAS 31

La mayoría de calvos gastan su dinero en lociones cuyos ingredientes serán ó no serán disolventes de la casa y del mugre; pero es evidente que nada limpian, pues todo lo que se ponen sobre la cabeza queda en ella además de lo que ya había. Usando cualquier Jabón se consigue limpiar verdaderamente la cabeza; pero se facilita mucho la operación usando los jabones líquidos antisépticos Heliosan de BOSCH y ALCOVER, especialmente los de BREA y RESORCINA por su poder secante y disolvente de la caspa. DE VENTA EN TODAS PARTES Dirigirse á H. Noguera, Palacio, 37

MOLDURAS para Marcos ULTIMOS Y ELEGANTES MODELOS Oleografías-Grabados-Estampas No equivocarse esta casa Isidoro Lassalle hijo, 25, Calle de Brossa ARTICULOS 1.ª CALIDAD—PRECIOS REDUCIDOS

Información

Acto caritativo

Los administradores de la casa Armengol, compadecidos de la triste situación en que quedaron las familias de los desgraciados obreros que perecieron en la catástrofe de Bafalbur, han asignado la cantidad de 45 pesetas mensuales por tiempo indefinido á la pobre viuda con seis hijos de uno de los citados trabajadores que murieron en el hundimiento.

Además de esta asignación espléndida también han donado 100 pesetas á cada una de las restantes familias que pasan por el duro trance de haber perdido á los que eran su sostén.

Este hermoso y caritativo acto de los administradores de la antigua casa Armengol, es digno del mayor y más entusiasta aplauso, que LA ULTIMA HORA iniciadora de la suscripción en favor de las citadas familias, se complace en tributarles públicamente.

Sobre la propiedad de un edificio

Anoche celebró junta general la Real Sociedad «La Veda». Se acordó transigir en el pleito que acerca de la propiedad que ocupan «La Veda» y el «Centro Militar» s. s. en ambas sociedades.

En virtud de dicha transacción previamente aceptada por el «Centro», «La Veda» queda exclusiva propietaria de la totalidad del edificio, pero mediante ciertas compensaciones cede en arrendamiento al «Centro» la planta baja que ocupaba antiguamente la marmolería del señor Lagrange y los estremos que hasta ahora había ocupado «La Veda».

Esta sociedad ocupará la planta baja que ocupa actualmente la terraza, salón de fiestas, etc., ó sea, todo el resto del edificio.

Medidas sanitarias

Leemos en «El Bien Público» de Mahón del día 13: «El vapor correo «Monte Toros», procedente de Barcelona, no ha entrado esta mañana en el puerto de Ciudadela, porque al estar á la vista se ha izado una bandera diciéndole pasara de largo».

Según noticias fidedignas la prohibición de la escala ha dimanado del señor Alcalde de aquella ciudad; aunque ignoramos la causa, suponemos que obedece á higiene sanitaria.

Ha llegado á Mahón procedente de Torre d'Aumiatá (golfo de Nápoles) el vapor noruego «Ceylan» siendo sometido á varios días de observación.

En dicho puerto menorquina se toman á igual que en Palma, precauciones con los pasajeros llegados de Barcelona.

Ejercicios espirituales

El próximo día 23, á las cinco de la tarde, empezarán en el Seminario Conciliar de San Pedro los Ejercicios Espirituales de preparación de curso que anualmente practican los Reverendos Profesores y alumnos de dicho establecimiento.

En dicho día termina el plazo para solicitar matrículas y pagar los derechos correspondientes.

El baluarte del Sitjar

En la tarde de ayer el Alcalde señor Alemany pasó á visitar las dependencias existentes en el baluarte del Sitjar y que hasta hace poco sirvieron para cuartel de ingenieros, y que ahora son propiedad del Ayuntamiento.

El señor Alemany nos manifestó que tiene el propósito de habilitar dicho sitio para hospital de aislamiento para el caso de una epidemia, dependencias que sirven para el caso, puesto que en una de ellas pueden colocarse más de cien camas.

En cuanto á reservar al Ramo de Guerra unas dependencias para el mismo objeto, nos manifestó que verá de señalarse unas que existen en un extramo.

Uno de estos días se nombrará un portero para guardar dichas dependencias.

Nos manifestó el señor Alemany que ha encargado al señor Arquitecto que forme el proyecto y presupuesto de ampliación de substa para que se abra un portillo frente á la calle de la Concepción que ha de poner en comunicación dicha calle con el nuevo Instituto.

Inauguración de temporada

El Presidente de la «Juventud Republicana Radical» nos participa que mañana se verificará en el teatro de dicha sociedad la inauguración de la temporada.

En ella tomará parte la Cátedra de Declamación que está constituida por una compañía infantil bajo la dirección de D. Francisco Fuster.

Se pondrán en escena las obras Las Olivas, Durante la siesta y El contrabando.

Una banda de guitarras y bandurrias ejecutará distintas piezas.

Para dicha función, que dará comienzo á las nueve de la noche, hemos sido atentamente invitados por D. Francisco Julio, presidente de dicha sociedad.

Incendios

En Campos en la casa número 6 de la calle de la Bola se declaró un incendio en un almacén de paja situado en el primer piso. Ardieron rápidamente las existencias contenidas en dicho almacén ocasionando el fuego desperfectos en el edificio.

Se cree que el hecho es casual.

En la casa denominada «Staffy» del lugar de Ronda, ocurrió un incendio, quemándose un edificio que servía de cochera, como igualmente dos vehículos y varios enseres de labranza que había en el mismo.

Se hacen gestiones para descubrir al autor del incendio, pues opínase que ha sido originado por mano criminal.

Los daños causados por el fuego ascienden á unas 700 pesetas.

En Montuiri en la caseta llamada «Ca n' Virell» ocurrió otro incendio, quemándose 1200 Kgs. de ajos y 800 de paja, y perecieron asfixiadas por el humo 25 gallinas que se guardaban en dicho punto.

Escuela Superior de Comercio

Han empezado en este centro docente los exámenes extraordinarios.

Esta mañana han tenido lugar los de Caligrafía, Mecanografía y Nociones de Aritmética y Geometría.

Para los días sucesivos se hallan anunciados los siguientes exámenes: Día 18.—Elementos de Física Química e Historia Natural Gramática Castellana.

Día 19.—Historia de España—Historia Universal.

Día 20.—Geografía General—Lengua francesa (primer curso). Elementos de Aritmética Algebra y Cálculo Mercantil.

Día 21.—Economía Política—Lengua francesa (2.º curso) Lengua Inglesa (primer curso).

Día 22.—Geografía económica—Teneduría de Libros—Lengua Inglesa (2.º curso).

Día 23.—Legislación Mercantil.—Legislación de Aduanas—Emología industrial.

Día 25.—Historia del Comercio—Derecho Mercantil Internacional y Hacienda Pública. Lengua Alemana primer curso.

Día 26.—Lengua Alemana 2.º curso—Reconocimiento de productos mercantiles.

Día 27.—Grado de Contador Mercantil.

Día 28.—Grado de Profesor Mercantil.

Día 29.—Ingreso.

Junta Provincial de Instrucción Pública

Esta mañana á las doce se ha reunido en el despacho del Gobernador Civil y bajo la presidencia de éste la Junta Provincial de Instrucción Pública.

Han asistido los señores Botía, Font, Sampol, Massanet, el Inspector provincial de Sanidad señor López Comas, el Inspector provincial de primera enseñanza señor Morey y el Arquitecto señor Reinés.

La Junta se abrió por enterada de que se hallan vacantes las escuelas de niños de Deyá y Algaida, como igualmente de que D. Francisco Escandell haya tomado posesión de la escuela pública de Orient.

Se acordó que pasara á informe de la Junta local de Instrucción pública la solicitud del maestro de Santa Eulalia que solicita licencia por enfermedad.

Se dió cuenta de haberse instalado en Porto-Colon la Colonia Escolar de niñas que dirige D.ª Paula Castellans y de que por el Rectorado de la Universidad de Barcelona se ha concedido el primer período de cuatro meses de observación á D. Juan Trina Mas.

Igualmente se dió por enterada de que la maestra de Lluçmavor D.ª Antonia Riera solicita que se obligue al Ayuntamiento de Santanyá á abonarle las retribuciones de cuando ejerció en aquel pueblo.

Y se levantó la sesión.

Colegio Médico Farmacéutico

Anoche el joven médico señor Sureda Blanes ocupó la cátedra de esta entidad científica, desarrollando el tema, realmente de actualidad: Epidemiología del Cólera.

La historia de esta epidemia, dijo el señor Sureda Blanes, en los siglos pasados sería una descripción interesantísima, en tanto que parece de una manera indubitable haber existido antiguamente en la India.

Un hecho culminante se destaca en la disposición del cólera: es el papel que desempeñan las peregrinaciones á la Mecca, y como tanta gente de todas partes á la ciudad santa acude, luego esta misma gente disemina la enfermedad por el mundo mahometano y por la misma Europa.

Otra deducción no menos trascendente se desprende de la historia de las epidemias sucesivas: la atenuación progresiva de la gravedad de la enfermedad; los pueblos, como los individuos, parece que se vacunan.

No as del Carnet

Ha obtenido ingreso en la Escuela de Caminos, Canales y Puertos el joven mahonés don Dario Zoroboa Fluxa.

Se ha encargado de la Fiscalía de esta Audiencia don Angel Terradillos.

En la Secretaría de la Junta de Instrucción Pública se han recibido los títulos de Licenciados en Farmacia expedidos á favor de don Damián Salvá, don Gaspar Aguiló y don Juan Grau y el de Licenciado en Medicina librado á favor de don José Giménez.

Boda

En la iglesia del pintoresco caserío de Son Serra ayer se unieron en el Sagrado lazo del matrimonio el médico establecido en San Lorenzo don Miguel Nebot y la bella señorita doña Catalina Nebot Lliteras.

Deseamos eternas felicidades á la novel pareja.

De viaje

Ha salido de Mahón para Barcelona el Pbro. don Antonio Orfila, quien se propone tomar parte en las oposiciones á Curatos Castreños.

Procedente de Mahón ha llegado el diputado provincial don Juan Victory.

En el vapor correo que ha salido esta tarde para Barcelona ha embarcado nuestro querido compañero en la prensa y distinguido literato don Miguel Sarmiento acompañado de su joven y bella esposa.

Los señores de Sarmiento han fijado su residencia en la ciudad condal. Les deseamos un felicísimo viaje.

Procedente de Pamplona donde ha pasado el verano, ha regresado á esta el magistrado don Javier Valencia, acompañado de su distinguida familia.

Procedentes de Barcelona han llegado esta mañana en el vapor «Rey Jaime II» don Alejandro Ximenes, don Antonio Gironés, don Salomón Campadams, don Antonio Terras, don Matias, doña Luisa y doña Magdalena Morey, doña Carmen Caballero, doña Esperanza Escaber, don Antonio Rubio, don Jaime Ripoll, don Eduardo Cerdá, don Juan Colom, don Francisco Gardell, don Juan Gual de Torrella, don Andrés Estarellas y otros.

En el vapor «Miramar», han llegado procedentes de Argel, don José Alou, don Juan Ribera, don Jaime Sierrol, don Gregorio Ferrá, don José Tintoré, don Francisco Dolis, don Antonio Gaasp, don Simón Vallori, don Jaime Antich, don Antonio Sobros, doña Paula Oliver, doña María Ciré, don Juan Mesquida, don Narciso Urbana, don José Fornari, don Melchor Riera, don José Torres, don Bartolomé y doña Catalina Guasch, don Vicente Salas é hijo, doña María Brisco y otros.

Esta tarde á las seis y media, han salido para Barcelona en el vapor «Miramar», don Enrique Boza, don Pedro Ventaró hijo, don Agustín Jaume y señora, don Antonio Tomás y señora, don Mariano Gaspar, don Antonio Cladera, don Jorge Carbonell y señora, don Bernardo Gorra y otros.

RELIGIOSAS

PARA MAÑANA

Santos.—Los Dolores Gloriosos de Nuestra Señora y la Impresión de las Llagas de San Francisco.

Cuarenta Horas.—Terminarán en la iglesia de la Hermandad de San Francisco en honor de la Impresión de las Llagas de dicho Santo Padre: Exposición á las siete y misa cantada en la iglesia de la Hermandad; á las diez, en la iglesia de San Francisco, Tercia y Misa mayor cantada con sermón panegírico por el R. P. Miguel Cerdá, Teatino, por la tarde á las cinco los actos de coro, rezo de la Corona, Trisagio cantado por el pueblo, último sermón del Triduo, ejercicio de la adoración de las Llagas, procesión, Te Deum, bendición y reserva de Su Divina Majestad.

Empezarán en San Felipe Neri dedicadas á Nuestra Señora de los Dolores: Exposición á las seis; á las diez Tercia y Misa Mayor con sermón por el R. P. Nicolás Reus; al anochecer, después de rezada la Corona de los Dolores, se practicará el ejercicio indulgencia en honor del Corazón afligido de María y después la reserva de S. D. M.

Otras funciones.—En la Misa mayor de la Catedral Basílica predicará el Reverendo Don Juan Alcover, Pbro.

En el Oratorio de la Misericordia, fiesta en honor de los Dolores gloriosos de Ntra. Señora: A las diez y media Misa mayor solemne con exposición y sermón por el R. D. Antonio Lliteras, Vrio, de Sta. Cruz, por la tarde á las seis y media Corona dolorosa, exposición, meditación, ejercicio en honor del Corazón afligido de María y reserva del Smo. Sacramento.

En Santa Clara, fiesta en honor de la Santa Faz: A las diez Misa mayor solemne con sermón por el R. D. Bartolomé Juan Coll, Rector de San Rafiña, por la noche conclusión del Triduo.

En Montesión, á las siete y media, misa de Comunión general para los Seglares Católicos, jóvenes del Patronato Obrero y Madres Cristianas; durante la misa se cantará el himno del Congreso Eucarístico de Madrid; por la noche, á

las siete, exposición, Rosario, ejercicio á San José, sermón por el R. P. Guillermo Vives, S. J., reserva y canto final al Patriarca S. José.

En el Socorro, á las siete y media misa de Comunión general para los Cofrades y devotos de Nuestra Señora de los Desamparados.

En Capuchinos, reunión mensual de la V. Orden Tercera: A las siete y media misa de Comunión general con plática preparatoria por el R. P. Fidel de San Acisclo; durante la misa, la Capilla Seráfica cantará escogidos motetes; por la tarde á las cinco y media, se reunirá la Congregación para la Conferencia, según previene la Santa Regla; á las seis se expondrá el Santísimo, luego Rosario, Trisagio popular cantado por dicha Capilla, sermón por el Director de la Hermandad, bendición, reserva y adoración de la Reliquia del Seráfico Patriarca.

Todos los actos expresados serán en sufragio del alma del que fué su hermano y miembro de la Junta Directiva don Jaime Mayol.

NOTICIAS MILITARES

Destinos en Artillería El teniente coronel D. Juan Duma Piedra del tercer depósito de reserva á la Comandancia de Mallorca.

Los capitanes D. Gerardo Martínez de Tejada y Bogero de excedente en Baleares, al 1.º regimiento montado y D. Felipe Nadal Guasp ascendido de la Comandancia de Mallorca á excedente en Baleares.

Exceptuado Lo ha sido del servicio militar activo el recluta D. Juan Torres Noguera.

Indulto Se ha concedido al corrigiendo de la Penitenciaría militar de Mahón Wenceslao Llaneras León, del resto de la pena de tres años, 8 meses y 21 días de prisión militar correccional que le fué impuesta por el delito de abandono de servicio, disparo de arma y lesiones.

Disposición Publica el «Diaria Oficial» una disposición, por la que se marca la forma en que ha de ser distribuida la cantidad consignada en presupuesto para pensión de la Orden de San Hermegildo.

El cuerpo de Intervención Los solicitantes á ingreso en el cuerpo de Intervención, ascienden hasta la fecha á un intendente de división, cuatro subintendentes, ocho comisarios de Guerra de primera, cinco comisarios de Guerra de segunda, seis oficiales primeros, y dos oficiales segundos.

Para completar las totales plantillas asignadas al nuevo cuerpo de intervención por el Real decreto de 31 de agosto último, faltan aún los generales, jefes y oficiales siguientes del de Administración militar:

Cinco intendentes de división, 11 subintendentes, 24 comisarios de primera, 79 comisarios de segunda, 65 oficiales de primera y 37 oficiales de segunda.

Quedan 17 días para poder solicitar el pase al citado cuerpo.

Solicitud Ha solicitado continuar sus servicios en las Baleares, el sargento del batallón cazadores de Reus don Guillermo Reigosa Brea.

Bajas Según el cuadro demostrativo de las bajas definitivas de jefes y capitanes ocurridas en las escalas de los cuerpos y armas del ejército durante el mes de agosto último, las amortizaciones han sido:

Infantería.—En la escala activa, una vacante de coronel y dos de teniente coronel, al ascenso; cinco de comandante, cuatro al ascenso y una á la amortización, y una de capitán á la amortización.

En la escala de reserva: una de teniente coronel, al ascenso; dos de comandante, una á la amortización y otra al ascenso, y cinco de capitán, una á la amortización y las restantes al ascenso.

Caballería.—Una de teniente coronel y otra de comandante, al ascenso ambas, y cuatro de capitán, una á la amortización y tres al ascenso.

Artillería.—Dos de coronel y una de capitán, todas al ascenso.

Ingenieros.—Una de teniente coronel, al ascenso, y otra de capitán, también al ascenso.

Guardia civil.—Una de coronel, á la amortización y una de teniente coronel, otra de comandante y otra de capitán, todas al ascenso.

Carabineros.—Una de teniente coronel y otra de capitán, al ascenso ambas.

Cuerpo jurídico.—Una de auditor de división, al ascenso.

Administración Militar.—Una de subintendente y otra de comisario de guerra de segunda clase, al ascenso, y dos de oficial primero, una de ellas á la amortización.

Sanidad militar.—Una de subinspector de primera, otra de subinspector de segunda clase y otra de médico mayor, todas al ascenso, y una de subinspector farmacéutico de primera, á la amortización.

Oficinas militares.—Una de archivero segundo, al ascenso.

En total, de 41 vacantes definitivas, se han amortizado ocho, ó sea, aproximadamente, un veinte por ciento de las ocurridas.

NOTAS DEL MAR

Entradas

El vapor «Rey Jaime II», de Barcelona.

—Procedente de Mahón, el vapor «Isla de Menorca».

—También ha llegado el vapor «Miramar», de Argel.

Salidas

El yate alemán «Nordtern», para San Felu de Guixols.

—A las seis y media, el vapor «Miramar», para Barcelona.

Despachados Lo han sido el vapor «Rey Jaime II», para Barcelona.

—Para Mahón, el vapor «Isla de Menorca».

—El laúd «San Juan Bautista», para Santa Pola.

—También lo ha sido el pailebot «Beatriz», para Barcelona.

—Para Marsella, el vapor «Mallorca».

Noticias varias Mañana debe llegar de Barcelona, el vapor «Bales».

Gacetillas

Trenes extraordinarios.—Con motivo de la feria de Manacor que mañana se celebrará en dicha población regirá el siguiente servicio extraordinario de trenes:

Palma á Manacor á las 7.

Manacor á Palma á las 14.45 y á las 19.

Inca á Manacor á las 13.30.

El vapor «Comercio».—Este vapor reparadas completamente las averías que sufrió cuando el temporal del pasado año salió ayer mañana de Mahón hasta la isla del Aire, para verificar pruebas.

Si el resultado de estas es satisfactorio, emprenderá desde luego viaje para Certe dedicándose ya al tráfico comercial.

Escándalo.—Lo han promovido esta mañana en la calle de la Alfarería, dos caracteres empleados del contratista municipal de riego, que contra toda ley se habían empeñado en atropellar á un industrial, que en uso de su perfectísimo derecho, cargaba su mercancía en el portal de su establecimiento, teniendo que aguantar para no comprometerse los insultos, provocaciones y amenazas que les ha venido en gana lanzarle. A menos de cincuenta pasos del lugar del suceso hay una pareja de la guardia municipal de punto; pero como siempre ha brillado por su ausencia.

Como lo ocurrido hoy se ha repetido ya algunas veces, llamamos la atención del señor Alcalde para que evite una nueva edición.

Junta general.—Mañana á las cuatro de la tarde, la celebrará la «Cooperativa Social Obrera».

Aclaración.—El Presidente de la sociedad «Unión Protectora Mercantil» nos suplica hagamos constar que por equivocación en la nota que nos facilitó dicha sociedad, se decía que una farmacia era propiedad del señor Estebanec cuando debía decir de la señora Vinda de Forteza.

Desgracia.—El individuo que ayer se cayó en el Borne, no es obrero electricista, como dijimos, sino un trabajador lampista que estaba ocupado en quitar los hilos de alambre colocados para el adorno de aquel paseo con ocasión de las últimas fiestas.

Sesión.—Mañana la celebrará la sociedad «La Obrera Mutua» de la Soledad.

Extracto.—En el Gobierno civil se ha recibido el de los acuerdos tomados durante el mes último por el Ayuntamiento de Ciudadela.

Dimisión.—Fundada en motivos de salud la ha presentado el concejal del Ayuntamiento de Sineu don Gabriel Alomar.

Lirico.—El programa de cine que se proyectará esta noche es el siguiente: Sueño de Navidad, (éxito); Desgracias del Cantinero, (éxito); Angel tutelar, (éxito); Astucia de Salustiano, (éxito); Muñeca de la huérfana, (gran éxito); El asunto del collar, (éxito); y Billy tiene una gástrica, (éxito).

Sobre ventas.—Se ha publicado en la Gaceta un Real decreto de Hacienda restableciendo en todas sus partes lo preceptuado en el art. 9.º de la Instrucción de ventas, aprobada por Real decreto de 15 de septiembre de 1903; quedando, en su consecuencia, derogado lo dispuesto en el de 5 de agosto de 1909, respecto á la diligencia de tasación de las fincas adjudicadas á la Hacienda por débitos de contribuciones y otros conceptos.

Las enfermedades epidémicas se evitan tomando en las comidas el agua del valle de Vichy, fuente «Saint Louis», St. Yorre.

Color sano lo da el Serobiol.

Véase en 4.ª página el anuncio de Inquilinatos de la Liga de Propietarios.

SALINERA ESPAÑOLA

La Junta de Gobierno de esta Sociedad ha acordado convocar la Junta General á sesión ordinaria para el día 30 de este mes á las 5 de la tarde, en el local que ocupan las oficinas de la Compañía calle de Palacio núm. 49.

El depósito de las acciones para asistir á dicha Junta puede verificarse desde el día 25 al 28 de este mes, ambos inclusive, en la caja de esta Sociedad, en la del Crédito Balear ó del Fomento Agrícola de Mallorca.

Palma 4 de Septiembre de 1911.—El Presidente, Pedro A. Servera.—P. A. de la J. de G.—El Secretario, José Vaquer.

CARLOS II Y SU CORTE

por Gabriel Maura Gamazo Precio 15 pesetas. Librería de J. Tous

PRACTICANTE

Se necesita uno bien enterado en el despacho. Farmacia de J. Miró, Colón 22.

Negativa del señor Maura

Esta madrugada hemos recibido un telegrama de nuestro activo corresponsal en Madrid transmitiéndonos un despacho que su corresponsal en Barcelona le había dirigido y que encontrarán nuestros lectores en la sección correspondiente. En dicho despacho se dice que según una carta recibida de Palma por una personalidad política catalana el señor Maura había escrito á S. M. el Rey ofreciéndose encargar nuevamente del Poder si en bien de la Patria lo exigieran las circunstancias.

Con objeto de dar información sobre la importante noticia que se nos ha telegrafiado uno de los redactores de LA ULTIMA HORA ha hecho gestiones para hablar con el ilustre ex-presidente del Consejo.

Ha hablado con su secretario particular ex-diputado don Prudencio Rovira quien por nuestro compañero se ha enterado de la noticia.

El señor Rovira en seguida ha dado cuenta de la misma al ilustre jefe de los conservadores y éste ha encargado á aquél que nos comunicara que la tal noticia carecía por completo de fundamento.

La contestación textual del señor Maura ha sido: «Esta noticia es una completa parrucada».

Los comentarios que hemos oído sobre tal versión que dada la situación de España eran muy fundados, carecen, después de la manifestación del señor Maura, de toda base.

Diputación Provincial

A las doce ha celebrado sesión extraordinaria la Diputación en pleno con objeto de declarar la vacante de diputado provincial ocurrida en el Distrito de Inca. Ha presidido el Sr. Barceló, asistiendo los señores Socías, Alcover, Estades, Pons, Llobera, Massanet, Morales, Pou, Felju, Victory, Sureda y Amer.

El señor Presidente ha hecho uso de la palabra dedicando muy sentidas frases á la memoria del fallecido diputado don Joaquín Fuster de Puigdorí y recordando los elevados cargos que con gran acierto desempeñó durante los 23 años en que formó parte de la Corporación; y los cuales nosotros ya mencionamos á raíz del fallecimiento del nombrado señor.

Terminó diciendo que aquel inolvidable compañero y amigo dejó en la Diputación un hueco muy difícil de llenar y en todos nosotros un recuerdo imperecedero.

Los señores Amer y Pou se han adherido á las manifestaciones del señor Presidente.

Acto seguido se ha declarado la vacante de diputado provincial por el Distrito de Inca acordando ponerla en comocimiento del señor Gobernador de la Provincia.

Y siendo este el único objeto de la convocatoria, se levantó la sesión.

Comisión Provincial

Esta mañana ha celebrado sesión la Comisión Provincial bajo la presidencia del señor Massanet.

Han asistido los señores Morales, Estades y Victory.

Visto el proyecto y expediente relativos á la autorización solicitada por don Juan Riutort Cabrer para instalar en Esporlas una central de energía eléctrica para alumbrado y fuerza motriz se ha acordado informar al Gobernador que por el ministro de Fomento se puede conceder la autorización solicitada.

Se ha acordado trasladar al Ayuntamiento de Palma una comunicación del Arquitecto de provincia relativa á las obras de reparación de la alcantarilla de la Cá

Obras de ensanche del muelle

Nuevo proyecto del Sr. Garau.—Desaparecen las edificaciones actuales del muelle.—Se gana terreno al mar por la bahía y por el interior del puerto.—Depósitos para mercancías.—Un hermoso paseo.—Varias manzanas de casas.—La nueva Aduana.

En la tarde de ayer la Junta de Obras del Puerto de esta ciudad celebró sesión y en ella, el ingeniero D. Pedro Garau dio cuenta del proyecto y presupuesto de unas obras de ensanche del muelle de esta ciudad.

Examinados los planos y enterados los reunidos de la memoria, se aprobaron por unanimidad las obras que propone el Sr. Garau.

Este señor ha tenido la atención de poner a nuestra disposición todos los documentos de referencia, habiendo sacado el convencimiento que se trata de una obra de verdadera importancia, que transformará una parte de nuestra población.

Las obras de referencia consisten en ensanchar el actual muelle, desde la explanada de La Lonja hasta el espigón que actualmente existe frente al kiosco de Miramar. Dicha plazoleta, en su parte exterior se la amplía dándole una planta rectangular de 65 metros de anchura por 70 de largo.

También se ensancha considerablemente la plazoleta de la Consigna, mostrándose partidario el Sr. Garau de que los nuevos espigones que se construyan sean inclinados para facilitar el enlace de las vías férreas, sin tener que recurrir al empleo de las placas giratorias.

Las obras que se efectuarán entre ambas plazoletas consisten en ocupar, ganándolo al mar, una faja de 10 metros, hasta alcanzar 45 metros.

En la plazoleta frente al kiosco de Miramar se proyectan dos depósitos cerrados de 50 metros.

En el terreno comprendido entre las dos mencionadas plazoletas, se proyectan dos depósitos a nivel del suelo de 38 metros y uno cerrado de 60 metros.

En el mencionado proyecto se hacen desaparecer todas las casas que actualmente están en pie en el muelle; desaparecen por tanto toda la serie de depósitos, cafés, tabernas y figones; incluso desaparece la Dirección de Sanidad y la Consigna; se respetan solamente el cuartel de carabineros y la actual Comandancia de marina.

Con la desaparición de todos estos edificios quedará una explanada muy amplia que facilita la carga y descarga de los buques, lo cual actualmente no sucede, a causa de lo estrecho que resulta el terreno para la circulación.

Desde el kiosco de Miramar, que también se hace desaparecer, como la caseta de los prácticos, se proyecta ganar terrenos al mar, casi a la misma altura que los ganados en la escollera alta. Estos terrenos que se ganan permitirán construir, como así se proyecta, un hermoso paseo,

que será continuación del que ahora existe, desde la caseta de los prácticos al referido kiosco. Teniendo esta misma anchura, se prolongará hasta frente a la muralla del cuartel de caballería, aunque a bastante distancia.

Dicho paseo ocupará, en buena parte, todo lo que actualmente son tabernas, depósitos. En este paseo habrá cinco escaleras que permitirán bajar al mar y las que estarán en comunicación con seis rehetes que se proyectan en la parte baja, y fuera de la vista del público.

La construcción de este paseo, será de un efecto sorprendente y tendrá gran extensión, pues el paseo se podrá subir a él, desde la salida de Palma, sin recibir las molestias actuales que lleva consigo al estar la acera enclavada junto a la descarga de los buques.

Como quiera que con los terrenos que se habrán ganado al mar, en la parte de la bahía, como en el interior del puerto, según llevamos indicado, quedará una muy considerable extensión de terreno, una gran explanada. Pero en este punto, ó sea aproximadamente desde frente a la actual consigna hasta la entrada de la población, en forma prolongada, se proyectan cinco grandes manzanas de casas, divididas por anchas vías de 20 metros cada una.

En la primera, saliendo de Palma hacia el muelle, se proyecta la instalación de la nueva Aduana, edificio que puede ser de hermosa arquitectura; y la última, se la destina para Comandancia de Marina.

Entre estas manzanas va incluido el actual edificio cuartel de Carabineros y la actual comandancia de Marina, en cuyo primer piso se proyecta el que se alojen las oficinas de la Junta de Obras del Puerto.

Los solares restantes de dichas manzanas, se calcula pueden venderse a cien pesetas el metro cuadrado, lo cual arroja un producto de 800.000 ptas.

Las manzanas, que comenzarán en el sitio aproximado donde actualmente existe la segunda pescadería, tendrán a su frente, un espaciojo jardín.

He aquí a grandes rasgos descrito el proyecto, que como decimos nos ha producido excelente efecto. El plazo para la ejecución de las obras de referencia se fija en cinco años. Uno de estos días los planos y memoria se remitirán a la superioridad para su aprobación y para que señale la fecha de celebración de subasta.

Hemos de dedicar un caluroso aplauso al Sr. Garau por el interés que demuestra en reformar el puerto de esta ciudad. En las obras que ha propuesto, hermana los intereses del comercio con las costumbres de la población, lo cual es de aplaudir. Ha comprendido el Sr. Garau que Palma goza en sus paseos por el muelle, y por ello, construye un paseo con muchas facilidades, y a la par, ensancha el terreno para que la carga y descarga se haga con mucha comodidad.

Por todo ello, y por la actividad demostrada en presentar estos proyectos debe Palma mostrarse agradecida al señor Garau.

En Aleu trataban los huelguistas de asaltar las tahonas y cooperativas, impidiéndolo las tropas.

En Gallarta y en Arboleda de Ortueta falta pan y surtense de Somorostro. El vecindario de este caserío se amotinó impidiendo se lo llevaran ante el temor de que después les falte a ellos.

Cargas de la benemérita. Bilbao.—A las 11 de la mañana dió terribles cargas la benemérita, en el paseo del Arenal y en la ribera de San Francisco.

Al pasar el carro militar conduciendo víveres y municiones, un grupo de huelguistas les insultó. Los conductores quisieron apalearlos cargando contra los grupos á sablazo limpio.

Se registraron muchos contusos. Un joven que resultó herido fué conducido al hospital.

El jefe de policía tuvo que coger un coche para librarse de los sablazos.

El general Armifián conferenció con el Gobernador.

El personal de la compañía ferroviaria repara los destrozos de la vía, pues los obreros se niegan á seguir trabajando.

El servicio de correos en el Norte. Madrid 16 (11 m.)

Bilbao.—El servicio de correos en los pueblos de las márgenes del Nervión se hace por medio de un vapor.

En la cuenca minera siguen sin correo por no circular el ferrocarril.

El tren de Las Arenas ha suspendido también la circulación, reanudándola luego á medio servicio.

El tren de Santander circula por la vía de Valmaseda.

Huelga en toda la zona minera. Bilbao.—Se cree que la huelga se generalizará á toda la zona minera.

Traslado de fuerzas en Bilbao. Bilbao.—Se ha efectuado el traslado de las fuerzas del Regimiento de la Lealtad que custodiaba los dos caminos de las fabricas de Vasconia y Borneta, yendo á Baracaldo.

Las fuerzas del regimiento de Cuenca han ido á sustituir á aquellas.

En Valencia se acuerda ir á la huelga. Madrid 16 (11 m.)

Valencia.—En la Casa del Pueblo se han reunido los obreros pintores y han acordado ir á la huelga el próximo lunes, si los patronos no les conceden el jornal convenido.

La huelga de Gijón vuelve á tomar mal cariz. Gijón.—A pesar de la solución circunstancial de que fué objeto, la huelga de mineros se ha reproducido con peores caracteres.

Algunos patronos no admitieron á los obreros, por lo cual muchos de estos se niegan á trabajar. Los directores de muchas sociedades obreras han acordado en un principio llegar á la huelga general.

Reina gran excitación. El regimiento de Sevilla á Asturias. Bilbao.—El regimiento de Sevilla que venía á Bilbao, al llegar á Venta de Baños recibió orden de dirigirse á Asturias.

La benemérita y la tropa—Cargando contra los huelguistas—Insultos á la tropa. Madrid 16 (11 m.)

Bilbao.—Durante toda la tarde se han repetido las cargas de la benemérita y de la tropa contra los huelguistas teniendo que disolverlos á sablazos y á culatazos.

Al huir los huelguistas insultaron á las fuerzas. De la colisión resultaron varios contusos.

Al huir uno de los revoltosos se arrojó á la ría tomando un fuerte chapuzón.

Salida de un vapor. Bilbao.—El vapor «Euseo Mendí» salió para las Arenas.

El Gobernador de San Sebastián recomienda la vuelta al trabajo. Madrid 16 (12'50 t.)

San Sebastián.—El Gobernador Civil ha aconsejado á la comisión de huelguistas que le visitó, la vuelta al trabajo.

La comisión prometió influir en este sentido cerca de sus compañeros, rogando empero al Gobernador que gestione de los patronos que no despidan á ningún huelguista.

El Gobernador les prometió hacerlo así.

La campaña del Rif

Moros adictos. Madrid 16 (11 m.)

Melilla.—Han salido de Cabo de Agua para Zeluán, los jinetes moros que reclutó el caid Chesa, que van á ponerse á la disposición de las autoridades españolas para combatir á la vanguardia de nuestras tropas, demostrando así adhesión por los favores que reciben de España.

Barbardeando una cábila. Melilla.—Los cruceros «Pelayo», «Cataluña» á «Infanta Isabel» bombardearon ayer la cábila de Benibirraguel.

Marcha de tropas. Melilla.—Los batallones de Chiclana marcharon ayer á las posiciones avanzadas.

Los moros desertores. Melilla.—Se reciben noticias del campo enemigo asegurando que los harkeños intentan á menudo desertar y regresar á sus hogares, viéndose precisados los caides influyentes á organizar guardias para impedir la huida de los moros que están asustados por la paliza del día 12.

Repertienda socorros

Melilla.—La señora del general Arizón ha convocado para esta tarde á las señoras de esta población con objeto de acordar la forma de repartir socorros á los heridos que se hallan en el Hospital.

Se cree que los donativos consistirán en metálico, pasas y vino. Ayer llegó una tercera expedición de heridos, ingresando en el Docker.

Descargas contra un vapor correo. Peñón.—Ha fondeado en este puerto el vapor correo «Sevilla», cuyo capitán manifestó que al pasar por el morro nuevo de Alhucemas, los moros hicieron cuatro descargas de fusilería contra dicho buque, quedando varios proyectiles incrustados en el casco.

No ocurrió ninguna desgracia personal. Aquí reina tranquilidad.

Tranquilidad.—Barranco del Lobo al revés. Melilla.—En la comarca de Quebdana reina tranquilidad.

Anoche se divisaron hogueras en el zoco del Arbaa Zebuya, llamando á nuevos contingentes, pero creése que no dará resultado después del combate del 12, al cual los soldados llaman barranco del Lobo al revés.

El coronel Aizpurn besa á dos oficiales. Madrid 16 (11 m.)

Melilla.—El coronel Aizpurn al despedir las camillas en que iban los oficiales Carpiñter y Lamas, les besó felicitándoles por el comportamiento de su oficialidad.

El oficial Lama al volver en sí preguntaba á los compañeros si había estado valiente, quedando satisfecho al oír que se le alababa.

Telegramas de Melilla.—Número de bajas en los últimos combates. Madrid 16 (12'50 t.)

Melilla.—Se reciben noticias de Melilla fechadas el día 14 á las siete de la tarde, diciendo que anoche llegaron los cadáveres de las bajas que tuvimos en los últimos combates y que hoy serán sepultados.

Las bajas definitivas que tuvieron nuestras tropas en el combate del día 12 son: tres muertos del regimiento de San Fernando, siete del de Africa, uno del mixto de Artillería, tres del mixto de Ingenieros, uno del Taxisir y trece de las fuerzas indígenas. Entre todos asciende el número de bajas á 64.

Otro telegrama de Melilla fechado el 15 á las seis tarde, dice que confidencias autorizadas anuncian que el santón Sidi Mohad Hamerica vive solitario en un lugar de Targuis, entre Bocoya y Beniurraguel. Este santón predica en la guerra santa y está confiado en que le enviarán contingentes las kábilas de Bra-ma, Tnel, Taescht, Urriaguel y otras que llevan bandera verde.

Créese que los kabileños tendrán ya noticias del desastre del día 12 y que las gentes de Gueshaia se negarán á engrosar el harca.

Moros escamados. Madrid 16 (12'50 t.)

Melilla.—En las orillas del río Kert, junto á un montón de cadáveres de los moros se colocó un fogata pedrera. Los moros escamados, no se acercaron por temor á que les ocurriera igual que en la campaña anterior, que volaron varios.

Heridos animados.—Un soldado valiente. Melilla.—Los heridos que se hallan en el hospital están animadísimos, sobresaliendo por su levantadísimo espíritu el soldado Eusebio García Amón que tiene cuatro balazos en la pierna derecha, tres en la izquierda y uno en la cara.

Este soldado desde su camilla le dijo al oficial señor Carpiñter que sentía que las heridas fueran en las piernas, pues ello le impediría el ayudarle cuando los heridos salieron del campamento hacia el hospital.

Eclosos varios

De Valencia. Madrid 15 (7'30 n.)

Valencia.—Marchó para Melilla la fuerza que faltaba del Regimiento de Alcántara. Se teme que se declare la huelga pues han surgido desavenencias entre algunos patronos y obreros. Se han tomado precauciones.

De San Sebastián. San Sebastián.—El señor García Prieto cumplimentó á las Reinas. Al salir de Palacio dijo que S. M. el Rey vendrá mañana.

De Melilla se sabe que continúa la agitación entre los kabileños que forman el harca. El ministro Sr. Gimeno marchó para San Juan de Luz.

En Pasajes huelgan 150 obreros. La benemérita hizo once detenciones de obreros que ejercían coacción.

Los obreros del país continúan indiferentes; no desean la huelga. Muchos huelguistas de la línea del ferrocarril de Bilbao á la frontera volvieron al trabajo.

En el muelle continúa la descarga de numerosos buques.

En estas operaciones trabajan muchos huelguistas de Bilbao que solicitaron aquí trabajar.

La Directiva de la Federación obrera conferenció con el Gobernador. La impresión es que mañana declararán la huelga que tendrá importanci.

¿Llamamiento á filas?

Madrid 16 (2'15 m.)

Un periódico dice que en breve se llamará á filas á todos los que se encuentran comprendidos entre los tres primeros años del servicio activo.

Maura al Poder y Weyler jefe del Ejército de Africa?

Barcelona.—Se dice que una personalidad política ha recibido una carta de un amigo que reside en Palma en la cual le dice que el Sr. Maura ha escrito á S. M. el Rey ofreciéndose volver al Poder si en bien de la Patria lo exigieran las circunstancias.

Se dice que el Capitán general señor Weyler se halla dispuesto en este caso á ponerse al frente del Ejército de Africa. El general Weyler marchará en breve á Madrid.

Petición de accionistas. Una comisión de accionistas de la Tabacalera visitó al ministro de Hacienda señor Rodríguez pidiéndole la rebaja del precio del tabaco, la necesidad de perseguir el contrabando y de que el Gobierno tenga presente el interés de la Compañía en el tratado comercial con Cuba.

Estancia del Rey. S. M. el Rey D. Alfonso XIII permanecerá en Madrid dos días más.

Luque en Palacio. El ministro de la Guerra estuvo en Palacio enterando al Rey de las noticias que había recibido de Melilla.

Prohibición de mítins. El señor Luque ha dicho que el Gobierno no consentirá que se celebren mítins contra la guerra en las actuales circunstancias.

Estátua á Maceo. Por el ministro de Bellas Artes de la República cubana se saca á concurso entre todos los escultores del mundo el proyecto de monumento ecuestre que debe erigirse en la Habana al general Antonio Maceo.

Las Cámaras votaron cien mil pesos para premiar al autor del mejor proyecto. El plazo para presentar los bocetos es de seis meses á contar desde el día 20 de julio de 1911.

Contra un tren. Madrid 16 (2'15 m.)

Sevilla.—Al pasar el tren por una curva entre Pedrera y Aguas Dulces se notó una trepidación extraña. Reconocida la vía se encontró un hierro colocado junto á los railes. Se ignoran los autores del hecho.

Prácticas sanitarias. Madrid 16 (11 m.)

Valencia.—Ha fondeado en este puerto, procedente de Génova, el vapor «Osnuna Landi». No se le sometió á práctica sanitaria.

Gobernador á Madrid. Valencia.—Ha marchado á Madrid, llamado por el Gobierno, el gobernador de esta provincia.

Corre el rumor de que será destituido.

Ultimas noticias

En Bilbao reina tranquilidad.—Los tranvías circulan. Madrid 16 (2'1 t.)

El ministro de la Gobernación tiene noticias de que en Bilbao se normaliza la vida. Los tranvías circulan ya por la vía principal guiados por militares.

Circulan normalmente, utilizándolos hasta las señoras. El Capitán general tiene buenas impresiones.

Orden general de la plaza. Melilla.—La orden general de la plaza dice que se ha dispuesto por el Ministro de la Guerra la incorporación urgente en los cuerpos de esta Capitanía general de los individuos que tengan licencia temporal ilimitada y que los jefes procederán á llamamiento por los medios más rápidos, dando noticia á las capitánias de las provincias donde residan.

Se ha llamado ya á los de los regimientos de Borbón, Extremadura, Segorbe y Talavera.

Calculáse que vendrán en total 5.000 hombres más. Para restablecer la circulación de los tranvías. Bilbao.—En el Hotel Inglés se han reunido el Director general de Obras Públicas, los ingenieros jefes de las zonas y los directores de las compañías ferroviarias.

El señor Armifián les manifestó que venía por orden del Gobierno á restablecer la circulación de los tranvías y á arreglar los desperfectos en las líneas telegráficas y telefónicas. El director de los ferrocarriles vascongados hizo presente que sus obreros permanecen fieles al trabajo.

En la línea de Santander dijo que se estaba procediendo á reparar la vía y desmintió que volaran el puente. Sólo ha ocurrido, dijo, que los huelguistas con cartuchos de dinamita levantaron la vía.

Terminó diciendo que no reanudaré el servicio sin que se le garantice la normalidad de la circulación. El Director de la línea de Portugalete dijo que cree no puede contar con el personal, pues en la reunión clandestina celebrada por la Unión Ferroviaria se acordó seguir la táctica de provocar el miedo y no trabajar.

El señor Auñón ratificó su propósito de hacer cesar la anomalía.

Tropas á Melilla

Madrid.—A las doce y media ha marchado para Córdoba el batallón de cazadores de Llerena.

En la estación le despidieron el Capitán general, el gobernador militar, las familias de los soldados y numeroso público. Al arrancar el tren sonaron aplausos y se dieron vivas á España y al Ejército.

Córdoba.—Ha marchado el tren militar conduciendo al segundo batallón del regimiento del Rey, que va á unirse al primero que se encuentra en Málaga hace días.

Se le tributó una entusiasta despedida acudiendo á los andenes las autoridades y numeroso público. Hubo aplausos á granel y se dieron vivas á España y al Ejército.

Mañana es esperado procedente de Madrid el batallón de cazadores de Llerena que viene á sustituir á los expedicionarios.

Nuestro embajador en París. Madrid 16 (12'50 t.)

San Sebastián.—Nuestro embajador en París, vino ayer á conferenciar con el señor García Prieto. Anoche mismo regresó á París en automóvil.

Llegada de un vapor. Madrid 16 (2'15 t.)

Melilla.—Ha fondeado en este puerto el vapor «La Roda» procedente de Málaga conduciendo la segunda compañía de Administración Militar y también sesenta caballos para el regimiento de Taxisir.

Las fuerzas en total suman 112 hombres.

Telegrama oficial de Melilla. Madrid 16 (2 t.)

En el ministerio de la Guerra se ha recibido un telegrama oficial de Melilla fechado el 15. Dice el despacho que el acorazado Pelayo, efectuó un simulacro de desembarco en los poblados de Tensaman, cañoneándoles.

Anoche fueron tiroteadas las compañías de Zerida que están equipadas en el poblado de Idrill Eidern. El hecho no revistió importancia, ni tuvo consecuencias.

Añade el telegrama oficial que los cruceros Pelayo y Cataluña batirán hoy los poblados de Ponente. El bombardeo efectuado ayer en Alhucemas fué eficazísimo.

Reyerta entre panaderos huelguistas y esquirols. Bilbao.—En el barrio de Gomorrostro ha ocurrido una reyerta entre los panaderos huelguistas y los esquirols, por negarse éstos á dejar el trabajo.

Los huelguistas les amenazaron de muerte.

Relevo de una posesión. Madrid 16 (2 t.)

Melilla.—El general Arizón y el coronel Mateo con la brigada disciplinaria han ido á relevar al regimiento de Ceriñola que estaba en la posición de Tauriart Harric.

Huelga general en Zaragoza. El Gobernador de Zaragoza telegrafía que ha empezado la huelga general.

Algunos obreros fueron al trabajo, pero lo abandonaron en seguida. Hasta ahora los huelguistas llevan una actitud pacífica.

Se reanuda el trabajo en Malaga. Málaga.—Han vuelto al trabajo todos los huelguistas.

En la actualidad descargan 18 vapores. Los huelguistas festejarán la solución del conflicto.

Alcance de una conferencia. Bilbao.—Conocéase ya el alcance de la conferencia celebrada entre el señor Canalejas y el comité de la huelga. Este negó el carácter revolucionario de la huelga y pidió que envíe á Bilbao á personas influyentes y conocedoras de los intereses de ambas partes beligerantes; y manifestó que si es necesario el comité irá á Madrid.

BOLSA DE MADRID

Table with 2 columns: Instrument and Price. Includes Interior contado, Interior fin de mes, Amortizable 5 por 100, Banco de España, Compañía de Tabacos, Francos, Libras, Exterior de París, FABRA, Barcelona (Bolsín) día 16 á las 11, 4 por 100 interior fin de mes, 5 por 100 amortizable, Nortes, Alicante, Libras, Coloniales, Francos.

Almorrana

La pomada anti homorroidal BOSCH, es infalible. Venta: Sr. Valenzuela y Centro Farmacéutico.

AL PUBLICO

Los salones y teatro en la casa de la calle del Sindicato antes sociedad titulada «Juventud Republicana radical» se hala para alquilar. Dará razón D. Juan Palou del Reguer.

Instalaciones eléctricas

para ALUMBRADO y TIMBRES. EL AGUILA - Brossa, 30

Joven para Farmacia

Se necesita. Informes Centro Anun ci

Mástelegramas

EL CONFLICTO OBRERO

Huelga solucionada. Madrid 16 (2 m.)

Málaga.—Ha quedado solucionada la huelga de arrabadores.

Con este motivo reina alegría en esta ciudad.

Huelga por solidaridad. Zaragoza.—Las sociedades obreras han acordado comenzar la huelga general desde mañana, por solidaridad con las de Bilbao.

Las autoridades han celebrado diferentes conferencias.

Los periodistas y el Gobernador. Bilbao.—Una comisión de periodistas en vista del bando publicado por el capitán general, visitó á éste para pedirle un salvoconducto para poder hacer información libremente.

El capitán general les negó la petición.

La fuerza en la plaza.—Circulación de trenes. Madrid 16 (2 m.)

Bilbao.—Las fuerzas de caballería, de infantería y de la benemérita se han situado en la plaza de Castrourdiales.

Se ha restablecido totalmente el servicio de trenes de Bilbao.

Los trenes llegan retrasadísimos por enlazar con varias líneas.

Más benemérita.—Trenes escoltados.—Evitando coacciones. Bilbao.—Han llegado [más parejas de la benemérita.

Todos los trenes llegan escoltados por fuerzas.

Anoche se elaboró pan en las tahonas, las cuales estaban protegidas por la benemérita para evitar coacciones.

La venta del pan. Bilbao.—El público se ha abastecido de pan formando cola en las tahonas.

Se han vendido, á cada persona, como máximo, dos panes y soamente á los compradores parroquianos.

Comiénzase á sentir la falta de artículos de primera necesidad.

Desmanes de los huelguistas. San Sebastián.—Los huelguistas aprovechan la ocasión de la ausencia de las fuerzas del ejército y cometen toda clase de desmanes.

Ayer entraron en el jardín del chalet del Sr. Eguilior y se llevaron todas las frutas del arbolado.

Semanario arrebatado. San Sebastián.—El semanario conservador «Luz y Taquígrafos», se editó en Valmaseda. Los huelguistas lo arrebataron de las manos de los vendedores y quemaron todos los ejemplares.

Confirmando. Bilbao.—El jefe de los socialistas Pa-

blo Iglesias y el comité de las huelgas han conferenciado con el Gobernador militar, insistiendo en la petición de que no saliesen los tranvías por temor á desórdenes.

El general contestó que el ejército está dispuesto á reanudar los servicios públicos cueste lo que cueste y les añadió que aconsejase á los obreros cordura y sensatez á fin de evitar derramamiento de sangre.

Los comisionados le expusieron la imposibilidad de cumplir el encargo por estar clausurados los centros.

Al mediodía conferenció por teléfono el señor Canalejas con el comité de la huelga.

Tropas distribuidas. Bilbao.—Las tropas han sido distribuidas ocupando las calles del Arenal, Plaza Circular, Hurtado y Arenazaga.

Al llegar los paquetes de los diarios «España Nueva» y «El Radical» á la estación del Norte, el capitán de la fuerza que la custodiaba, los secuestró, pero después autorizó el reparto.

Detalles. Madrid 15 (7'30 n.)

Málaga.—Los huelguistas alborotadores comunicaron al comercio que cerrara sus puertas para de este modo secundaran el movimiento.

En la

Las maravillosas Cuevas DELS HAMS

La más agradable excursión que puede efectuarse en Mallorca es a las maravillosas Cuevas Dels Hams (Manacor) iluminadas, su interior, eléctricamente. Desde Palma se puede ir y volver en un mismo día saliendo a las 7:45 noche, empleando como medios de locomoción los trenes ordinarios y cómodos carruajes. A la llegada de todos los trenes en la estación de Manacor habrá carruajes que el propietario de las Cuevas tiene dispuestos a fin de dar toda clase de comodidades a los turistas. Dichos carruajes concuerdan completamente gratis al visitante desde la Estación a las Cuevas y retorno. El propietario cuenta con un magnífico hotel que por precios reducidos sirve espléndidos menús. El precio de entrada por una ó dos personas es de 5 pesetas. Por cada persona más 2:50 pesetas. NOTA.—En las mismas Cuevas Dels Hams darán toda clase de facilidades para ir a visitar las Cuevas de Artá y del Pirata.



Navigazione Generale Italiana y La Veloce

Vapores directos y rápidos para BUENOS AIRES por los nuevos y veloces vapores.

Próximas salidas de Barcelona

Saldrá el 25 de Septiembre el vapor

UMBRIA

El 5 de Octubre el vapor

SANNIO

Cocina a la Española

Estos vapores de reciente construcción reúnen todas las comodidades y confort necesarios en todas sus clases contando con estancias de lujo, biblioteca, jardín de invierno, sala de música, salón para niños, peluquería, comedores, cuartos de baños, luz eléctrica, ascensores y teléfono Marconi.

Los pasajeros de 1ª clase van alojados en dormitorios ventilados e higiénicos, con lavabos, comedores con mesas, etc.

Para el despacho de carga y pasajes dirigirse a las Oficinas de la Libertad 8, (frente al Borne) Palma.



Vapores Directos

de Pinillos, Izquierdo y Compañía de Cádiz

LINEA DE LA AMERICA DEL SUR

Para Montevideo y Buenos Aires, saldrá del puerto de Barcelona el día 28 de Septiembre el magnífico vapor español de 7.500 toneladas

Valbanera

Admitiendo carga y pasajeros para dichos puntos. Para más informes dirigirse a los señores Planas, Píx y Compañía S. C. San Juan 20, Palma, representantes de la Compañía.

HERPES, ESCROFULAS, TUBERCULOSIS

La Sulfurina Jimeno

Es el depurativo reconcomiendo de estas enfermedades y, en general de las humorales, nefeciosas.—Para su uso véase el prospecto. Venta en todas las farmacias.—En Barcelona, Farmacia del Globo, plaza Real.

Inmenso surtido

En estuches con 50 cartas y 50 sobres, desde 0'75 a 4 pesetas. Clase especial superior 2 pesetas carta.

Targetas para menús, participaciones de boda y nacimiento, desde la clase más económica a la más lujosa, clases españolas y extranjeras.

Toda clase de tarjetas, por invitación, cumpleaños, escuelas, raspadores, moños sellos y plaspapeles.

Presas para copiar, de blanco colado, desde 18 a 40 pesetas. Brochetas, papeles, y copuladores de cartas.

Tintas para escribir, negra, violeta y compositiva. Lapiceros: Faber, Lira, bolina, americanos, Goussier, Goussier, efebano y clase extra.

Tela imperial para piano, papeles dibujo, tinta china en bazar y líquida, plumas Humboldt, San cetro, Mialit, Goussier, etc., etc.

Retenes para manifiestos desde pesetas 1'75 a 20. Retenes de plásticos, el frasco y acuñada.

Objetos para regalos, tarjetas, tarjetas, por invitación, papeles, descalzados, libros, albumes para tarjetas postales, sobres, felicitaciones, etc., etc.

Novidad en tarjetas postales, 100 modelos nuevos de las mejores vistas de Barcelona, en negro y colores.

ALBUMS DE BALTARES CON 90 VISTAS

GUIAS EN ESPAÑOL, FRANCÉS E INGLÉS.

ULTIMAS NOVEDADES en obras CIENTÍFICAS Y LITERARIAS

Imprenta y Librería de José Tous

Plaza de Cort, 14 y 16—San Bartolomé 32—Teléfono núm. 6

LA CANTABRICA

—ASOCIACIONES DE SEGUROS MUTUOS—

Señalada en inscripción y hecho el depósito del artículo 4.º de la ley de 14 de Mayo de 1906, y por tanto resultan invirtidas y fiscalizadas por el Estado.

DOMICILIO SOCIAL.—MADRID.—ALMIRANTE.—10

—AHORRO Y RENTA.—Formación de capitales y rentas con una cuota de cinco pesetas mensuales durante diez años en las que va incluido el Contraseguro para la devolución de las sumas satisfechas caso de fallecimiento del beneficiario, y la liberación para el fallecimiento del suscriptor no beneficiario que tenga abonadas tres anualidades completas.

—SEGURO MUTUO INFANTIL.—Formación de capitales de 500 pesetas por cada participación inscrita con solo el desembolso de 1'50 pesetas al mes durante diez años en favor de niños.

—Contraseguro y Caja de Huérfanos con insignificantes cuotas anuales para casos de fallecimiento del niño beneficiario, ó de su padre si éste es el suscriptor.

Consejo de administración

Presidente.—Excmo. Sr. Duque de Bivona.
Vice-Presidente.—Excmo. Sr. D. Rafael Pizarro, Senador del Reino.
Vocales.—Excmo. Sr. Marqués de Bayamo.
Id. Don Pedro Oroquieta, Doctor en Medicina.
Consejero Director General.—D. Luis Giménez, Gerente Administrativo de la Compañía de Construcciones Civiles en Madrid, difunto

La Flor de la limpieza

Líquido para limpiar toda clase de metales, cristales, lozas y mármoles

MODO DE USARLO. Agítase bien el frasco; cójase un trapo empapado con el líquido y frótese el objeto que se desea limpiar. Hecha esta operación se frota con otro paño seco.

De venta en todas las Droguerías

Pedid la marca M. O' DONNELL

Depositor: Plaza de la Constitución, 118—2.º PALMA.

Depilatorio imperial del Dr. Padró

Quita el pelo ó vello con prontitud y sin peligro para el cutis. Por su eficacia ó inocencia es el preferido.—30 años DE ÉXITO. Venta en droguerías y Perfumerías.—Barcelona: plaza Real 1, Farmacia del Globo.

NO MAS PELO BLANCO

Tintura del Doctor Padró

Para teñir el pelo de color castaño, oscuro ó negro de ébano. Su empleo es sencillo, rápido, higiénico y eficaz.

Venta: Droguerías y Perfumerías, Farmacia del Globo, plaza Real 1—Barcelona.



LLOID ITALIANO

COMPANIA DE VA ORES RÁPIDOS Y DIRECTOS

entre Barcelona y Buenos Aires

Viaje extraordinario y especial para los pasajeros de 3.º

El día 20 de Septiembre saldrá de Barcelona el magnífico vapor de velocidad

INDIANA

Con espaciosos y ventilados dormitorios, grandes comedores con mesas, lavabos, departamentos para señoras y niños, luz y ventilación eléctrica.

VERDADERA COCINA ESPAÑOLA

Para carga y pasaje de primera, segunda y tercera dirigirse a las Oficinas de la Compañía JARDIN DE LA REINA, 17, (esquina Pelaires) PALMA.

Servicios de la Comp. Transatlántica de Barcelona

Linea de New-York, Cuba y Méjico.—El día 25 de Septiembre saldrá de Barcelona, el 28 de Málaga y el 30 de Cádiz el vapor ANTONIO LOPEZ, directamente para New-York, Habana, Veracruz y Puerto Méjico.

Linea de Venezuela Colombia.—El día 10 de Septiembre saldrá de Barcelona, el 11 Valencia, el 13 de Málaga y el 15 de Cádiz el M. CALVO, directamente para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Sta Cruz de la Palma, Puerto Rico, Puerto Plata (Sancti Spiritus), Habana, Puerto Cabello y La Guayra etc. Se admite pasaje y carga para Veracruz y Tampico con trasbordo en Habana. Compañía por el ferrocarril de Panamá con las compañías de navegación del Pacífico. Para cuyos puertos admite pasaje y carga con billetes y conocimientos directos. También carga para Marsabito y Coza, con trasbordo en Guayaquil y para Guayana, Orupano y Trinidad.

Linea de Filipinas.—El día 13 de Septiembre saldrá de Barcelona habiendo hecho las escalas intermedias el vapor G. DE RIZAGUIRRE directamente para Génova, Port-Said, Suez, Colombo, Singapore, Ho Ho y Manila, sirviendo por trasbordo los puertos de la costa oriental Océánica, del India, Java, Sumatra, China, Japón y Australia.

Linea de Buenos Aires.—El día 3 de Octubre saldrá de Barcelona, el 5 de Málaga y el 7 de Cádiz el vapor LEON XIII, directamente para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires.

Linea de Canarias y Fernando Póo.—El día 2 de Octubre saldrá de Barcelona, el vapor SAN FRANCISCO, con escala en Valencia y Alicante, el 7 de Cádiz directamente para Tánger, Casablanca, Marrakech, Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife y Santa Cruz de la Palma, y demás escalas intermedias y Fernando Póo. Regreso de Fernando Póo el 2 haciendo las escalas de Canarias y de la península indicadas en el viaje de ida.

Resto vapores admiten carga en las condiciones más favorables, y pasajeros, a quienes la Compañía da alojamiento muy cómodo y trato esmerado como ha acreditado en su dilatado servicio. Rebaja a familias. Precios convencionales por matrimonios de lujo. Rebajas por pasajes de ida y vuelta. También se admite carga y se expiden pasajes para todos los puertos del mundo, servidos por líneas regulares. La empresa puede asegurar las mercancías que se embarquen en sus buques.

Avisos importantes

Rebajas en los fletes de exportación.—La Compañía hace rebajas de 30 por ciento en los fletes de determinados artículos. De acuerdo con las vigentes disposiciones para el servicio de Comunicaciones Marítimas.

Servicios comerciales.—La sección que de estos servicios, tiene establecida la Compañía, se encarga de trabajar en Ultramar los Ministros que la sean entregados y de la colocación de los artículos cuya venta, como ensayo, desean hacer los Exportadores.

Linea de Cuba y Méjico.—El día 17 de Septiembre saldrá de Bilbao el 20 de Santander y el 21 de Coruña el vapor ALFONSO XIII, directamente para Habana, Veracruz y Tampico. Admite pasaje y carga para Costanera y Pacífico, con trasbordo en Habana el vapor de la línea de Venezuela-Colombia. Para este servicio rigen rebajas especiales en pasaje de ida y vuelta y también en precios convencionales para camarote de lujo.

Información en Palma los señores Jaime M. Granadas S. en O.º, Plaza Antonio Maura número 4, Palma.

Conservación é higiene de la boca

Tendrá la BOCA sana, la dentadura blanca y fuerte y se precaverá dolores de muelas si que use el élixir y los polvos de

MENTHOLINA

que prepara el DOCTOR ANDREU

Se usa blanqueando los dientes, aromatiza el aliento, calma el dolor de muelas y fortifica las encías evitando la caries y la oscilación de la dentadura. L. MENTHOLINA en polvo usada con el élixir aumenta el brillo y la blancura de los dientes.

Véndase en la Rambla de Cataluña, 68 y demás farmacias.—Se expenden en la Farmacia de J. Sureda Lillo y ca, Palma de Mallorca.

Perra extraviada

Se ha extraviado una perra de raza francesa blanca, orejas oscuras largas, respondiendo al nombre de TITI. Veinticinco pesetas de recompensa a quien la devolviera a D. Raoul Aldebert, Remolera—67, Can Capas d' es Hostalets

OCASION

Por retirarse del negocio se vende ó traspasa, TIENDA SASTRERIA, Informar, Centro de Anuncios.

Je sais tous

DEL MES DE JULIO

De venta en la Librería Tous.

Fumadores

Cigarrillas Salud eficaces contra el asma, afecciones del pecho y garganta. De venta Droguería y Sencueras de Viuda de José Juan

Venta de una finca

Se vende una que consta de 4 pisos, 4 botijas, 2 cisternas, pozo y corral, situada en el Arabal, calle Villalonga, números 37, 39, 43 y 45. Informar, Centro de Anuncios.

Alquiler

Calle de Duque número 4, entresuelo. Informar, General Barceló, número 18.

VENTA

Se vende una casa que consta de dos pisos, botiga y cochera. Informar, Centro de Anuncios.

Evita caspa, canas TRICÓFERO PADRÓ y caída del pelo

Es el tónico y regenerador del cabello más antiguo y acreditado de España. Hace crecer el pelo limpio y con un color natural. Evita la caída del pelo y mantiene la cabeza en un estado de salud y limpieza. Farmacia del Globo: Plaza Real, Barcelona y en todas las Farmacias, Droguerías y Perfumerías.

Encendedores

(AUTORIZADOS)

diferentes clases

de Llama y Mecha

Piedras de recambio

Relojería Española

EL MAS PRACTICO MARCA

Record

CALLE COLON núm. 30

REMEDIO CALGIDA PIVA

Retira rápidamente, sin dolor ni molestia, los callos y durezas. Es curioso: no motiva los inconvenientes de otros emplastos y de los líquidos en general. Es económico en una pasta en las farmacias, droguerías y zapaterías.

Hotze Madres Sulfurosas DE BAR

Medicación sulfurosa por excelencia. Efectiva y siempre que así indicado el uso del agua ó de las aguas minerales sulfurosas.

Precio del frasquito, 3 pesetas.

Depositos: Farmacia de D. Juan Valenzuela y Centro FarmFa

FER BAR MARCA BAR

Medicación ferruginosa por excelencia. Anémica y clorótica y en todos los casos en que está indicado el hierro ó sus preparados. Recomendado por eminentes médicos.

Precio, 3 pesetas.

Depositos: Farmacia de D. Juan Valenzuela y Centro FarmFa

Gorsetería "La Catalana,"

CUESTA DE BROSSA—12—tienda—Palma

ELEGANCIA—HIGIENE—ECONOMIA

Variado y extenso surtido en CORSES, últimas creaciones de la Moda Paríen, á precios reducidos. Especialidad en la confección de corsés á medida, Rectos, Imperio, Directorio, Corsés higiénicos para Señoras en estado interesante y Pajas ventrales. Corsés-Paja con sostenedores, último modelo de París. Modelos y figuras de los principales centros europeos de la moda exclusivos para la

Corsetería CATALANA, Brossa, 12

Los famosos Corsés de esta casa, única en Baleares, son altamente higiénicos y rectos, quedan desahogados del estómago y reducen el vientre sin causar molestias.

NOTA.—Previo aviso se pasa á domicilio á tomar medida y á probar corsés.

REMEYS SEGUS Y BEN PROVATS

XAROP VERMIFUGO.—Preparat amb herba mallorquina. Cap altre sen trobi mes segur per metá es CUCHS y per doná boas colós y molta de gana á n' eis infants malalísos.

GALLICIDA SUREDA.—Sense molestia, fa desaparixre es CALLS, UYS DE POLL y ses demás DURESES de 's peus.

PASTILLAS SUREDA.—Curat de réi, se TOSSINA, mantenan fresca sa boca, agradable al palé y evitan al fumados les molestias del malis tabacs.

Sense FIGUES, BARTS, ni cap LLETJURA, quedan ses sañoretos que se rean cada día amb AIGO OXIGENADA SUREDA.

ES BRAGES més ben perfeccionat y millors instruments de CIRU GIA, se troben á sa POTECARIA dea SUREDA y LLITERAS.

Costa d' en Brossa número 9

PALMA DE MALLORCA

Ultimo invento para el oido

Con el AUROFONO, aparatito eléctrico-científico, patentado, oyen todas las personas que tengan poco ó mucho entorpecida la audición.

Unico representante en las Baleares

CASA CASTELLÁ

Santo Domingo 24 y 36, Palma de Mallorca

Literatura

Al rededor del feminismo, por T. Joran, 1 pta.

Memorias de un solterón, por id., 3'50.

La Tonería de un «Gato» por Angelina Alcáide de Jafra, 3'50 id.

A pelo y pluma (Divagaciones de un cazador filósofo) por Juan Hector Picabia, 3 id.

Amor silencioso, por Jolanda, 3 id.

Quiere V. ser dependiente de Comercio? por E. Hesas, 1 id.

Cebolleta y sus amantes, por Juana Saudol.

Los grandes filósofos, (Boutroux), Canción de Cuna, por Martínez Sierra, 3'50 id.

La Guarida, por José Francés, 3 id.

Por tierras de Portugal y de España, por Miguel de Unamuno, 3'50 id.

Las sombras de Loyola, por José María Salaverria, 2 id.

Topografía Práctica, por J. Lopez Caja, 15 id.

Enfermedades de la piel, por Eusebio Oyazabal, 16 id.

El valor social del Evangelio, por Garriguet, 1 id.

La Acción Social, por Pavissich, 2 id.

El Libro de Galileo (El Torero artista), por Alejandro Pérez Lugín, 3'50 id.

Jesús en la fábrica, por Sánchez Díaz, 3'50 id.

Por Bretaña, por J. Dicenta, 2'50 id.

Historia de las ideas morales, por Paul Gille, 1 id.

Poetas latinos, 2 id.

La verdadera reina Margot, por Alb. Savine, 1'50 id.

Los primeros principios, por Spencer, 1 id.

Las lusiones del Progreso, por Sorel, 1 id.

El Estado.—La dignidad personal, por Proudhon (P. J.)

La boca de la Esfinge, por A. Insua, 3 id.

Poemas de provincia, por González Blanco, 3 id.

Un libro para las damas, por M. del Pilar Sinnes, 4'50 id.

La mujer desconocida, por Alberto Iruia, 3'50 id.

Pote Aldéano, por Manuel M. Puga (Picadillo), 2 id.

La Sanción Moral, por P. J. Proudhon, 1 id.

Desde mi butaca, por Eduardo Zamacois, 2 id.

El Teatro por dentro, 1 id.

Matilde Rey, por González Blanco, 3'50 id.

Ecce-Homo, por Federico Nietzsche, 1 id.

La mujer en el hogar, guía de la buena dueña de casa, arreglado por Carmen de Burgos Seguí (Colombine), 1 id.

Dulce Dueño, por E. Pardo Bazán 3'50 id.

Las posadas del amor, por Felipe Trigo, 3'50 id.

El sacrificio de Sor Adoración, por Martínez Barrionuevo, 3'50 id.

En las Cortes de Cádiz, Revelación acerca del estado político y social por Rafael Salillas, 4 id.

La Piara, por Joaquín Belda, 3'50 id.

Bombones y Caramelos, Luis de Tapia 2 id.

De venta en la Librería TOUS, Plaza de Cort